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Пресс�конференция в ТАСС

И в Питере зарплату
не отдают 

ЗАДОЛЖЕННОСТЬ по за�
работной плате в Санкт�Пе�

тербурге на 1 февраля состави�
ла 116 млн. рублей. За январь
она возросла на 16,5%. По дан�
ным Петростата, наибольшие
долги перед тружениками нако�
пили работодатели в обрабаты�
вающих производствах: здесь
сотрудникам задолжали 92,1
млн. рублей; городская сфера

образования задолжала 13,2
млн. рублей; строителям города
вовремя не выплачено 10,3 млн.
рублей; 400 тысяч рублей не по�
лучили петербургские учёные и
научные работники. В Ленин�
градской области общий долг
по зарплате на 1 февраля соста�
вил 61,8 млн. рублей. За январь
он вырос на 17%. 

Морозят ветерана

ВПРИМОРЬЕ чиновники го�
рода Уссурийска никак не

могут решить вопрос о ремонте
дома, в котором проживает вете�
ран Великой Отечественной вой�
ны. Квартира 93�летнего пенсио�
нера в пятиэтажном здании серь�
ёзно пострадала из�за система�
тического промерзания швов на

внешней стене, круглогодичных
протечек и нарушения герметич�
ности. Тепло в ней не держится.
Аналогичные проблемы наблю�
даются и у соседей ветерана.

Доверие падает 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ является
главным источником инфор�

мации для 78% российских граж�
дан. При этом наибольшим дове�
рием ТВ пользуется сейчас у 50%
жителей страны, между тем в
2015 году телевидению доверяли
63%. Таковы результаты опроса,
проведённого фондом «Общест�
венное мнение». 49% опрошенных
граждан считают: СМИ освеща�
ют события в стране объективно,
с ними категорически не согласны
37%, ещё 14% затруднились отве�

тить. Опрос проводился 4 и 5 фе�
враля в 104 населённых пунктах
53 субъектов РФ. Участие в нём
приняли 1500 человек.

Блины с горчинкой

ВКРАСНОЯРСКОМ крае
подсчитали, что масленичный

стол в этом году значительно по�
дорожал. В январе 2017 года по
отношению к январю 2016 года
сливочное масло в регионе подо�
рожало на 23,2%; питьевое цель�
ное пастеризованное молоко
2,5—3,2% жирности — на 10,7%;
цены на пшеничную муку выросли
на 1,8%.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

16+

●● Девальвация золотой канализации
Появится ли в России «Титановая долина»?

— 2�я страница
●● Легенду невозможно убить

Тысячи людей с болью простились в Донецке
с комбатом «Гиви» — 3�я страница

●● Поболтать о том, что сердце
пробивает

Антисоветская подкладка в ток"шоу на ТВ

— 4�я страница

Сегодня в номере:

111100000000 ���� йййй     гггг оооо дддд     ВВВВееее лллл ииии кккк оооо йййй     ООООккккттттяяяя бббб рррр ьььь сссс кккк оооо йййй
сссс оооо цццц ииии аааа лллл ииии ссссттттииии чччч ееее сссс кккк оооо йййй     рррр ееее вввв оооо ллллююююццццииии ииии

Адреса сопротивления

Героем Родины
стала по праву

СЕМЬДЕСЯТ ПЯТЬ ЛЕТ НАЗАД, 16 февраля 1942 года, был под�
писан Указ Президиума Верховного Совета СССР о присвоении

звания Героя Советского Союза троим особо отличившимся партиза�
нам Великой Отечественной, среди которых значилась Зоя Анатольев�
на Космодемьянская. На следующий день этот Указ «Правда» опубли�
ковала на первой странице вместе с портретом Зои. Впервые тогда на�
ши соотечественники и весь мир услышали это имя и увидели её лицо.

А из очередного номера «Правды», прочитав очерк военкора Петра
Лидова «Кто была Таня», все узнали, что комсомолка�партизанка Зоя
Космодемьянская, посмертно ставшая Героем Советского Союза, —
это, оказывается, та самая девушка, о подвиге которой Пётр Лидов
рассказал читателям «Правды» 27 января 1942 года в очерке «Таня».

Потребовалось время, чтобы установить её подлинное имя и фами�
лию. Тогда Зою называли партизанкой, но она была бойцом воинской
части 9903, действовавшей в тылу врага, о которой Лидов писать не
мог. В Указе о присвоении высокого звания героиня именовалась Зоей
Анатольевной, но из нового очерка правдиста читатели могли узнать,
что это ученица десятого класса школы №201 Октябрьского района
города Москвы и ей только что исполнилось 18 лет.

А ещё все узнали, какая это была прекрасная юная личность, вос�
питанная родителями, советской школой и Ленинским комсомолом
в духе беззаветной любви к Родине и готовности отдать за неё всё, да�
же саму жизнь. И когда это потребовалось, она не дрогнула, став об�
разцом мужества и отваги для миллионов.

Мог ли кто�то подумать тогда, что настанет время и будет возмож�
ным издеваться над светлой памятью такого Человека?..

Виктор КОЖЕМЯКО.

Продолжение темы — на 4�й странице.

В шторме протеста
В связи с ухудшением социально�экономической ситуации,

ущемлением прав граждан и чиновничьим произволом в стране на�
растает социальный протест. За прошедшую субботу в трёх горо�
дах России прошли массовые митинги, на которых люди, заручив�
шись поддержкой со стороны КПРФ, высказывали недовольство
курсом регионального и федерального руководства.

В Рубцовске свыше полутора тысяч жителей
города вышли на улицу, чтобы заявить реши�
тельный протест против политики урезания со�
циальной поддержки, проводимой в Алтайском
крае, ущемляющей права многих категорий
льготников. Проведению акции не помешали
ни мороз, ни провокации со стороны власти.

В Оренбурге несколько сотен жителей област�
ного центра пришли на митинг КПРФ, который
прошёл под лозунгом «Нет снижению уровня
жизни!» В ходе акции звучали не только призы�
вы остановить наступление на права граждан,
но и требование отправить в отставку прави�
тельство Медведева.

А на крупном митинге, прошедшем в Вологде,
помимо острых социальных проблем, вновь бы�
ла поднята тема введения платы за проезд боль�
шегрузного транспорта. Участники акции на�
правили резолюцию главе региона и президенту
России, в которой были также призывы отпра�
вить кабинет министров в отставку и реализо�
вать программные требования КПРФ.

Коммунисты неоднократно заявляли о нараста�

нии противоречий в обществе, связанных с анти�
народной политикой правительства и углубляю�
щимся социальным расколом. Серьёзной пробле�
мой является также слабость обратной связи меж�
ду властью и народом. Об этом, в частности, за�
явил в минувшую пятницу с трибуны Госдумы де�
путат�коммунист Денис Парфёнов: «...Прислуши�
ваясь к народу на словах, власти зачастую всячески
блокируют возможность влияния мнения общест�
венности на процессы принятия решений. Любые
акции протеста, даже самые безобидные, встреча�
ют ожесточённое сопротивление и безо всякого
стеснения подавляются или загоняются в стро�
жайшие рамки. Это особенно актуально в связи с
последней инициативой приравнять встречи депу�
татов всех уровней с избирателями к митингам…»

Становится очевидным, что в случае продол�
жения либерального курса, которому на протя�
жении многих лет следует руководство страны,
ситуация в социально�экономической сфере
будет лишь ухудшаться, а волна протестов — и
дальше нарастать.

Пресс�служба ЦК КПРФ.

Стыдно за такое
государство

В Ярославле, у памятника Ле�
нину на Красной площади, со�
стоялся митинг в поддержку за�
конопроекта о «детях войны».

ОТКРЫВАЯ МИТИНГ, первый секретарь
Ярославского обкома КПРФ Александр Во�
робьёв напомнил собравшимся, что депута�

ты�коммунисты неоднократно выступали с ини�
циативой утверждения статуса «Дети войны» и пре�
доставления этой категории населения льгот, но
«единороссовское» большинство в Госдуме посто�
янно блокирует принятие федерального закона.

Председатель правления Ярославского город�
ского совета общественной организации «Дети
войны» Александр Солдатов выступил с проектом
резолюции митинга, в котором было подчёркну�
то, что при нынешнем отношении власти к «детям

войны» становится стыдно за государство, неспо�
собное уважать и ценить своё старшее поколение.
Его поддержали представители правления област�
ной организации «Дети войны» Геннадий Хохлов,
Марина Сумеркина, Тамара Спиридонова, руко�
водители районных советов «Дети войны» Андрей
Панченко и Надежда Селина, а также лидер ком�
сомольцев области Наталья Бобрякова.

Участники митинга единогласно приняли резо�
люцию, в которой выразили негодование по по�
воду позиций региональных и федеральных влас�
тей, более пяти лет торпедирующих принятие за�
кона о людях, переживших в детстве ужасы Вели�
кой Отечественной войны и поднимавших страну
из руин. От депутатов Госдумы потребовали про�
голосовать за принятие законопроекта о «детях
войны».

Вадим БЕСЕДИН.

Автобусы остались в гараже
ОКОЛО ТРЁХСОТ ВОДИТЕЛЕЙ государст�

венного унитарного предприятия «Чуваш�
автотранс» в Чебоксарах и Новочебоксарске
объявили забастовку из�за длительных задержек
с выплатой зарплаты.

Это уже не первая забастовка работников
«Чувашавтотранса». В ноябре прошлого года
водители Урмарского ПАТП также не вышли
на работу, требуя выплаты долгов по зарплате

за четыре месяца, о чём «Правда» тогда сооб�
щала. 

Ранее вопрос деятельности филиалов «Чуваш�
автотранса» поднимался на встрече оппозиции
с главой Чувашской Республики Михаилом Иг�
натьевым. Сложная ситуация на этом предпри�
ятии — одна из тем протестных митингов.

По сообщениям информагентств.

Образец политической культуры

В НЕЙ приняли участие Предсе�
датель ЦК КПРФ, руководи�
тель фракции КПРФ в Государ�

ственной думе Геннадий Зюганов, за�
меститель Председателя ЦК КПРФ
Дмитрий Новиков, секретарь ЦК
КПРФ Юрий Афонин, депутаты, чле�
ны фракции КПРФ Государственной
думы Сергей Шаргунов и Александр
Ющенко и сопредседатель Союза пи�
сателей России Лариса Баранова�
Гонченко. Тема состоявшегося раз�
говора — выход в свет книги Генна�
дия Зюганова «Время выбора, время
действий!»

Предваряя её обсуждение, Генна�
дий Андреевич напомнил, что перед
1917 годом царская Россия проиграла
три войны — Крымскую, Русско�
японскую и Первую мировую, учас�
тие в которой было для неё, по сло�
вам автора, столь же пагубно, сколь и
бессмысленно. Необходимость сме�
ны прогнившего самодержавного ре�
жима была очевидна, и он рухнул.
Однако Временное буржуазное пра�
вительство оказалось неспособным
вытащить страну из разрухи. Спасе�
нием для неё явился Великий Ок�
тябрь, ставший поворотным событи�
ем и во всей мировой истории. Под
руководством коммунистов страна
выкрепла в могучую державу с вели�
чайшим народно�хозяйственным по�
тенциалом, высоким уровнем культу�
ры, спасла мир от фашистской чумы,
прорвалась в космос. 

«Общаясь с молодёжью, со студен�
чеством, я убеждаюсь в том, что они
ничего этого не знают, — сказал Г.А.
Зюганов. — Но поколения, лишённые
исторической памяти, обречены на
жалкую участь манкуртов. Этого до�
пустить нельзя. Моя книга — попытка
этому противостоять».

Новая работа Геннадия Андреевича,
известного в мире политического дея�
теля, вооружённого богатым опытом
участия в социалистическом строи�
тельстве в стране, является, по словам
Д. Новикова, продолжением его по�
литологических исследований, в ней
затронут широкий круг проблем, вол�
нующих сегодня народы не только
России, но и многих стран мира. Ав�
тор даёт отпор фальсификаторам оте�
чественной истории, которым Ельцин
и его команда открыли «зелёную ули�
цу», он показывает, что главным в по�

литике большевиков было не разру�
шение, а созидание, начало которому
положено великим и блестяще реали�
зованным планом ГОЭЛРО. 

Из книги ясно, что коммунисты
всегда предпочитали мирные способы
разрешения даже самых острых про�
блем. Показывая это, автор переки�
дывает мостик в современность, когда

КПРФ предлагает стране всеобъем�
лющую программу преобразований во
всех сферах, включающую национа�
лизацию ключевых отраслей промы�
шленности. Особое внимание уделено
в книге опыту народных предприя�
тий, которые являются как бы ростка�
ми новой хозяйственной политики,
убедительным доказательством того,
что социализированное производство
способно быть эффективным даже в
условиях капиталистического рынка.

Взглядом за горизонт назвала книгу
Г.А. Зюганова Л. Баранова�Гонченко.
Удивляет, как целый век истории
страны и мира можно было осветить в
сравнительно небольшом её объёме.
Очень важна прозвучавшая в книге
тема противостояния русофобии и ан�
тисоветизму, которые всегда имели
место, но в наше время обрели особо
грубые, а порой и извращённые фор�
мы. В частности, появился так назы�
ваемый интеллектуальный антисове�
тизм, которым страдает как часть за�
падной интеллигенции, так и нашей
либеральной. Впрочем, как тех, так и
других иначе как душепродавцами не
назовёшь. 

Продолжая эту тему, писатель С. Шар�
гунов сообщил, что в период пере�

стройки, ещё будучи школьником,
познакомился с некоторыми статьями
Г.А. Зюганова, которые произвели на
него очень большое впечатление и в
значительной степени повлияли на
его отношение к происходящему в
стране. В частности, к теме преда�
тельства так называемой элиты, по�
шедшей на разграбление страны. Вот
и вышло, что сейчас, как в своё время
в царской России, сверху блеск, а
снизу гниль. Октябрь дал миру урок

социальной справедливости, которо�
го Россия всегда жаждала. С. Шаргу�
нов напомнил, что лучшие русские
поэты (Блок, Есенин, Маяковский)
приняли Октябрь восторженно, а
книгу Зюганова назвал образцом 
политической культуры как в пони�
мании истории, так и в определении
дальнейших путей развития страны. 

По мнению Ю. Афонина, значение
книги для понимания современного
политического процесса и ситуации в
стране трудно переоценить. На Руси,
как он полагает, народная совесть
всегда была нетерпима к неправедно
нажитому богатству.

Во время пресс�конференции был
освещён ход подготовки КПРФ к
предстоящему столетию Великого

Октября. Отвечая на вопрос о пред�
стоящих в будущем году президент�
ских выборах, Д. Новиков сообщил
журналистам, что на прошедшем не�
давно Совете народно�патриотичес�
ких сил его участники единодушно
высказались за выдвижение канди�
датом на этот пост Г.А. Зюганова.
Впрочем, окончательное слово — за
партией. 

Владимир ВИШНЯКОВ.

«Четырежды благословенной» называл Великую Ок�
тябрьскую социалистическую революцию В.В. Маяков�
ский. О великих достижениях Советской власти, советского
народа, о том, что сегодня, в год столетия Великого Октяб�
ря, тема необходимости социалистического переустройст�
ва вновь оказывается в повестке дня не только России, но и
многих других стран современного мира, шла речь на про�
шедшей 13 февраля в ТАСС пресс�конференции.

ВВВВ рррр ееее мммм яяяя
вввв ыыыы бббб ииии рррр аааа тттт ьььь     
«««« ПППП рррр аааа вввв дддд уууу »»»»

Во всех почтовых отделениях
России проводится подписка

на газету «Правда»
на март — июнь 2017 года. 

Наш индекc 
остаётся прежним

— 50102.
Сведения о газете «Прав�

да», в том числе её индекс и це�
на подписки, по�прежнему
приведены в I томе Объеди�
нённого каталога «Пресса Рос�
сии». Узнать на почте этот ка�
талог «в лицо» очень просто:
его обложка — зелёного цвета.
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Немало написано о
тупике, в который за�
гнали авиационную
промышленность Рос�
сии благодетели из
министерства промы�
шленности и торговли
РФ и помогающие им
конторы типа Strategy
Partners Group, вы�
ступающие в роли
«российского страте�
гического консуль�
танта» (официальное
название структуры,
созданной россий�
ским правительст�
вом, почему�то пи�
шется только на анг�
лийском языке, а не
на русском).

ВМЕСТЕ с «консультан�
том» ранее были состав�
лены две целевые про�

граммы: по развитию авиации
гражданского назначения до
2015 года и по развитию авиа�
ционной промышленности в
целом до 2025 года. И вот нако�
нец ныне согласовывается про�
грамма окончательного убий�
ства авиационной промышлен�
ности России, рассчитанная
сим стратегическим экспертом
правительства Путина — Мед�
ведева до 2030 года.

Во всех этих программах в
первую очередь поются дифи�
рамбы в адрес детищ ныне рек�
торствующего в Московском
авиационном институте М.А.
Погосяна под известными брен�
дами Sukhoi Superjet 100 и МС�
21. Это, мол, те «чисто россий�

ские самолёты», на которые
должна ориентироваться на дол�
гие годы авиационная промыш�
ленность нашей страны, по�
скольку они являются примером
для подражания в части коопе�
рирования наших разработчиков
с зарубежными компаниями.
Последняя программа (та, что
рассчитана до 2030 года), как и
прежние, кроме призывов к ин�
теграции отечественных пред�
приятий с зарубежными партнё�
рами и сплошных патриотичес�
ких лозунгов�призывов по под�
нятию производительности тру�
да, ничего нового не содержит.
Она лишь далее уводит от ответ�
ственности как правительство,
так и созданные вместо минис�
терства авиационной промыш�
ленности так называемые интег�
рированные структуры. Речь
идёт об акционерных обществах,
сущность которых прикрыта
звучным именем государствен�
ных корпораций типа: Объеди�
нённая авиастроительная корпо�
рация (ОАК), Объединённая
двигателестроительная корпора�
ция (ОДК), «Термодинамика» и
т.д. и т.п.

«Российские стратегические
консультанты» и руководство
минпромторга РФ пекутся
прежде всего о том, чтобы:

— включиться в международ�
ную кооперацию разработчиков

и производителей авиатехники
в различных формах — партнёр�
ствах, альянсах и т.п.;

— добиться финансовой ус�
тойчивости системообразую�
щих предприятий отрасли, что�
бы они не нуждались в посто�
янной поддержке операцион�
ной деятельности со стороны
властных структур;

— создать впечатление, что
авиастроение стало�де конкурен�
тоспособной отраслью, встроен�
ной в мировой рынок и в между�
народное разделение труда;

— обеспечить организацию
совместной авиастроительной
деятельности с другими страна�
ми по новым сложным проектам;

— переориентировать вы�
пуск продукции авиационного
промышленного комплекса на
глобальный рынок.

И далее в угоду зарубежным
партнёрам в программе записа�
но: «Органы власти, Правитель�
ство России готовы содейство�
вать формированию междуна�
родной кооперации при реали�
зации новых проектов в граж�
данском сегменте как одного из
важнейших условий овладения
новыми компетенциями и по�
вышения конкурентоспособно�
сти отечественной продукции».
А как же быть с импортозамеще�
нием, которое провозглашено
устами президента?!

Наконец, «российский стра�
тегический консультант», а
вслед за ним и руководство мин�
промторга РФ сформировали
указание�просьбу, адресованное
госкорпорациям, присосавшим�
ся к авиационной промышлен�
ности, которое дословно звучит
так: «Сегодняшним акционер�
ным обществам, относительно
недавно работавшим как части
большой плановой машины в
лице Министерства авиацион�
ной промышленности СССР,
предстоит последовательно
взять на себя весь объём функ�
ций и ответственности, начиная
от исследования рынков, фор�
мирования продуктового ряда,
поиска рыночных покупателей,
своевременной разработки и
вывода на рынок продукции,
эффективного управления про�
изводством и завершая построе�
нием системы продаж и сервиса
собственной продукции».

Другими словами, минпром�
торг РФ и его «российский стра�
тегический консультант» пред�
лагают всем присосавшимся к
предприятиям авиационной от�
расли промышленности акцио�
нерным обществам типа ОАК,
ОДК и т.д., которым государство
передало функции управления
отраслью, комплексно выпол�
нять, хотя бы по торговому на�
правлению, то, что ранее очень

эффективно осуществляло Ми�
нистерство авиационной про�
мышленности СССР.

Президент страны, осознав
(наконец�то!) воистину плачев�
ное состояние дел в неуправляе�
мой государством авиационной
отрасли, 19 сентября прошлого
года дал поручение правительст�
ву РФ о создании Авиационной
коллегии. Она предназначается
«для системной работы по про�
изводству и по внедрению само�
лётов в авиакомпании, синхро�
низации выпуска и эксплуата�
ции самолётов в полном жиз�
ненном цикле, чтобы за счёт но�
вых машин (МС�21, Ил�114, в
перспективе — модернизиро�
ванного Ил�96) замещать на
гражданском рынке иностран�
ную технику».

Но зная нынешнюю управ�
ленческую практику в Россий�
ской Федерации, логично пред�
положить, что такая Авиацион�

ная коллегия создаётся, в пер�
вую очередь, для размазывания
ответственности за состояние
дел в гражданском секторе авиа�
ционной отрасли. Ведь она фак�
тически окажется лишь посред�
ником высшего уровня между
правительством и кучей так на�
зываемых государственных кор�
пораций, сидящих на шее пред�
приятий авиапромышленности.
Более существенных функций
ей не предоставят!

Невольно возникает вполне
очевидное предложение: а не
лучше ли вернуться к воссозда�
нию министерства авиацион�
ной промышленности РФ вме�
сто кучи независимых друг от
друга посредников�управлен�
цев, каждый из которых печёт�
ся лишь о себе, а не об отрасли
в целом?!

Георгий ШИБАНОВ.
Заслуженный деятель науки 

и техники РФ.

Симуляция управления
авиапромом множится

Вопрос ребром Из открытых источников

«ПОВЕДЕНИЕ россий�
ского населения. По

данным Росстата, доходы на�
селения в декабре (прошлого
года. — Ред.) были низкими.
Это означает, что средний рос�
сиянин стал беднее на 15%,
чем в октябре 2014 года. Это за
два года очень большое сниже�
ние уровня жизни», — сказал
Задорнов.

По его словам, снижение
доходов населения очень силь�
но повлияло на поведение на�

селения по отношению к фи�
нансовым продуктам банков.

«Как себя ведут люди: они
очень аккуратно платят по
долгам. За 11 месяцев 2016 го�
да просроченная задолжен�
ность по всей банковской сис�
теме выросла всего на 24 млрд.
руб., в то время как в 2014—
2015 году приросты просрочки
составляли по 200 млрд. руб.
Сильно обедневшее население
аккуратнее платит по креди�
там», — отметил Задорнов.

ЗНАЧИТЕЛЬНЫЙ процент
тех, кто получил среднее об�

разование, сегодня идут учить�
ся в высшие учебные заведе�
ния. Если в 2012 году таких бы�
ло 80,3%, то в прошлом — уже
91,7%. Однако 74% из них вы�
брали иногородние вузы. Так, в
2016 году Нижний Тагил поже�
лали покинуть около 68% вче�
рашних школьников.

В частности, число поступа�
ющих выпускников школ го�
рода в местный филиал Ураль�

ского федерального универси�
тета снизилось в три раза, в
Нижнетагильский социально�
педагогический институт — в
пять раз. Одна из главных при�
чин: сокращение бюджетных
мест в тагильских вузах.

«Ситуация с развитием сис�
темы высшего образования в
Нижнем Тагиле критическая»,
— признал глава города Сергей
Носов.

Подготовил
Пётр СИДОРОВ.

Парламентский дневник

Лет пять�шесть назад
практически на любом круп�
ном совещании, саммите
или форуме, где рассматри�
вались «голубые горизонты»
отечественной промышлен�
ности, обязательно упомина�
лась Особая экономическая
зона (ОЭЗ) «Титановая доли�
на», которая должна быть по�
строена до 2059 года по со�
седству с городом Верхняя
Салда на северо�востоке
Свердловской области.

Ч ЕМ БЫЛО ВЫЗВАНО столь при�
стальное внимание к этому объек�
ту? Оно объясняется поистине

уникальными свойствами титана, кото�
рый выпускается на градообразующем
предприятии — Верхнесалдинском ме�
таллургическом производственном объе�
динении (ВСМПО). На этот металл и его
сплавы за последнее время резко возрос
спрос во всём мире: в авиа�, ракето�, ко�
раблестроении, при автопроизводстве,
изготовлении трубопроводов в больших
объёмах используются конструкционные
материалы с участием титана.

Перспектива наращивания в стране вы�
пуска этого лёгкого, тугоплавкого, прочно�
го и химически стойкого металла предпо�
лагала не только стабильный приток валю�
ты, но и создание сопутствующих ему про�
изводств на территории ОЭЗ — так называ�
емых резидентов. Во время строительства
зоны в ней должно было появиться свыше
десятка предприятий�спутников.

Словом, «Титановая долина» в любом
смысле требовала к себе серьёзного отно�
шения как со стороны авторов и разра�
ботчиков проекта — правительства РФ,
так и со стороны региональной власти:
этот мощный ресурс необходимо было
поставить на службу экономике страны
как можно быстрее.

Как нынче обстоят дела в инноваци�
онном кластере? Увы, в последние годы
этот объект в докладах первых лиц госу�
дарства не фигурирует не только в переч�
не первоочередных — его как бы вообще
не существует на российской земле. Ска�
жем, на довольно регулярных встречах
свердловского губернатора Евгения Куй�
вашева с президентом РФ Владимиром
Путиным или премьером РФ Дмитрием
Медведевым разговор в основном сво�
дится к рапорту хозяина региона об ус�
пешной реализации «майских» указов
президента. О ситуации с «Титановой до�
линой» — полный молчок.

Единственным источником информа�
ции на эту тему являются ставшие тради�
ционными визиты группы депутатов За�
конодательного собрания на стройку раз
в год накануне принятия областного бю�
джета. Немногочисленные журналисты,
которым удаётся составить компанию
парламентариям, делятся потом своими
впечатлениями об увиденном. Однако
эти сведения носят крайне дозирован�
ный и поверхностный характер.

Чем же поразила вашего корреспон�
дента нынешняя картина на уральском
Клондайке? А тем, что спустя два года на
огромной территории по�прежнему в
«гордом одиночестве» торчал лишь трёх�
этажный офис для презентаций — инфо�
куб. Память тут же выхватила эпизод,
когда в этом здании генеральный дирек�
тор ОЭЗ Артемий Кызласов горячо уве�
рял гостей, что 2014�й станет прорывным
годом, что в декабре закончится монтаж
инфраструктуры и резиденты начнут ак�
тивно «столбить» свои участки.

— На объект проведены вода, газ, эле�
ктричество, канализация — все жизнен�
но важные коммуникации! — энергично
загибает сегодня пальцы хозяин «Доли�
ны». — Осталось только всё довести до
логического конца. Уверяю вас, 2017 год
будет решающим в судьбе зоны, и свора�
чивать её финансирование нерациональ�
но и недальновидно.

Он тут же пояснил гостям, чем это мо�
жет обернуться для области: нехватка

средств на завершение инфраструктуры
станет поводом для минэкономразвития
РФ потребовать от региональной власти
компенсации ранее выделенных субси�
дий из госказны. «Я даже не говорю про
подмоченную репутацию нашего губер�
натора и его команды», — обвёл присут�
ствовавших суровым взглядом генди�
ректор ОЭЗ.

Чтобы окончательно не лечь на дно,
уральскому «Титанику» необходимо
иметь на 2017 год из регионального бюд�
жета 429,5 миллиона рублей, а на 2018�й
— 269,5 миллиона. Если вспомнить, что
за последнюю пятилетку на реализацию
проекта из разных источников уже посту�
пило 2,8 миллиарда рублей, из которых
больше половины пришлось на регион,
то невольно подумаешь: не из чистого ли
золота сделаны спрятанные под землю
канализационные трубы? И когда в таком
случае материал из драгметалла окупит
свою стоимость, если на территории ОЭЗ
за указанное время не появилось ни од�
ного действующего предприятия?

— Нас заверяли, что к нынешнему году в
«Титановой долине» начнут работать 12 ре�
зидентов, — показывая аудитории проект
строительства зоны, с усмешкой сказал де�
путат Законодательного собрания, член
комитета по промышленности Михаил Зу�
барев. — Уж не заблудились ли бедолаги?

Из пожелавших развернуть производ�
ство под Верхней Салдой пока реально
присутствует лишь компания «ВСМПО —
Новые технологии», которая возвела кор�
пус цеха и в наступившем году планирует
завезти оборудование. В первом квартале
2018�го намечается пуск предприятия. По
словам руководства ОЭЗ, «не сегодня�зав�
тра начнётся строительство фирмы «Зи�
бус», которая будет выпускать уникальные
инструменты для нейрохирургии». Потом

должны появиться компании «Микро�
мет», «Инструментальное производство»
и «Информ�Урал».

Как выяснилось, заявленные ранее в
проекте пять резидентов «сошли с дис�
танции».

— Из�за возникших финансово�эко�
номических сложностей они не могут от�
крыть в «Долине» свои производства, —
прокомментировал Артемий Кызласов.
— Однако на горизонте замаячили насто�
ящие промышленные мастодонты, на�
пример из авиастроительной отрасли,
которые в полном смысле станут драйве�
рами «Титановой долины». Но для пред�
ставителей СМИ я не буду называть кон�
кретные предприятия, поскольку с ними
пока не заключены договоры.

И всё�таки что же мешало исполните�
лям престижного проекта шагать в ногу с
утверждённым графиком, в частности
вовремя завершить работы по инфраст�
руктуре? Ведь и времени, и выделенных
средств вполне хватало на весь цикл
строительства коммуникаций, включая
водоочистные сооружения, здание та�
можни и прокладку автодорог, на что
сейчас руководство зоны вновь требует
дополнительного финансирования.

— Немалая часть перечисляемых сумм
направлялась в банки для получения
процентных накоплений, — пояснил и.о.
министра инвестиций и развития Сверд�
ловской области Дмитрий Нисковских.
— В следующем году решено прикрыть
эту депозитную лавочку, выделяемые бю�
джетные средства будут аккумулировать�
ся непосредственно в казначействе.

Да, долго пришлось чиновникам и все�
возможным контролёрам протирать гла�
за, чтобы разглядеть подпольный бизнес
в госструктуре за счёт госсубсидий…

Чем же завершился рейд депутатов�

«единороссов» на престижный объект?
Итогом весьма нелёгкой экскурсии по
заснеженной территории и последовав�
шей за ней жаркой дискуссии в инфоку�
бе явилось заключение: для завершения
работ по инфраструктуре ОЭЗ просить
областное правительство включить соот�
ветствующую статью расходов в бюджет�
2017 и на следующий за ним год, то есть
всего выделить 700 миллионов рублей.

Никто тогда не сомневался, что прось�
ба будет услышана. И совсем не потому,
что речь идёт о какой�то там «Долине»,
судьба которой брошена коту под хвост
самими разработчиками. Нет, на кон ста�
вилась репутация главы Среднего Урала,
его способность достойно нести новый
груз забот, которые он добровольно взва�
лил на свои плечи.

Дело в том, что с осени минувшего го�
да Евгений Куйвашев ликвидировал
должность председателя правительства и
теперь из одного кресла будет командо�
вать сразу двумя «фронтами». Правда,
для подстраховки на случай провала уп�
равленческой стратегии региональный
«главком» обзавёлся целой кучей «козлов
отпущения» в лице вице�губернаторов.

Есть и ещё одна причина не жалеть
бюджетные средства для ОЭЗ. А вдруг за�
втра хозяин Кремля поинтересуется: как,
мол, осваивается «Титановая долина»?

«Курируем, контролируем, финанси�
руем не хуже ваших указов!» — последует
бодрый ответ. И обе договаривающиеся
стороны останутся глубоко довольны и
состоявшимся диалогом, и друг другом.

Кстати, эта прогнозируемая нами
встреча состоялась спустя пару месяцев
после описываемых событий. 24 января
Первый канал ТВ в новостной про�
грамме продемонстрировал эпизод бе�
седы главы РФ с хозяином Среднего
Урала. Разговор начался с вопроса гос�
тю о состоянии дорожного строитель�
ства в области.

«Недавнее ваше поручение — отрабо�
тать и привести в эксплуатационное со�
стояние дорогу Нижний Тагил — Сереб�
рянка, которая не ремонтировалась до
2013 года 30 лет, успешно реализуется, —
мгновенно отреагировал губернатор�
предкабмина, а для исключения каких�
либо сомнений в сказанном ещё раз про�
дублировал: — Безусловно, поручение,
которое вы дали по результатам пресс�
конференции, будет выполнено в пол�
ной мере и в срок, к 1 июля…»

А затем последовал рапорт о достиже�
ниях свердловчан в социально�экономи�
ческой сфере «в соответствии с приняты�
ми вами решениями о реализации при�
оритетных проектов».

На другой день после аудиенции, 25
января, региональная «Областная газе�
та», учредителями которой являются гу�
бернатор и Законодательное собрание,
опубликовала полный текст состоявшей�
ся в Кремле беседы.

В материале говорилось о достижени�
ях «в металлургии, машиностроении,
ОПК, строительстве, фармацевтической
промышленности, об эффективной ра�
боте образовательных центров, вузов,
«Уральской инженерной школы» и т.д.».
Однако тщетно ваш корреспондент ис�
кал в этом «перечне слагаемых успеха»
упоминания об общенациональной эко�
номической программе — ОЭЗ «Титано�
вая долина».

Хотя чему удивляться? Строительство
этого крупнейшего комплекса преврати�
лось для правительства РФ и местной вла�
сти в пресловутый чемодан, который и та�
щить тяжело (кризис, дефицит финансо�
вых средств), и бросить жалко (уже вбуха�
ны миллиарды). Не случайно этот пер�
спективный объект был обойдён внима�
нием и в «бюджетном послании» Евгения
Куйвашева на 2017 год депутатам Законо�
дательного собрания, и в окончательно
свёрстанном документе отсутствовала
строка о выделении вышеупомянутых на�
ми 429,5 миллиона рублей на доводку ин�
фраструктуры для будущих резидентов.

Интересно, вспомнят ли про несчаст�
ную «Долину» разработчики региональ�
ной программы «Пятилетка развития»,
идея которой принадлежит Е. Куйвашеву
и к созданию которой, помимо своих
специалистов, подключены российские
учёные? Проект её должен лечь на стол
хозяину края уже в апреле этого года.

Вместе с руководством ОЭЗ, потенци�
альными резидентами с нетерпением
ждём судьбоносного документа в надеж�
де, что Особой зоне в нём обязательно
будет уделено пусть и не очень особое, но
элементарное внимание. С учётом её
экономического значения как для регио�
на, так и для страны в целом.

Сергей РЯБОВ.
(Соб. корр «Правды»).

Свердловская область.

Девальвация 
золотой канализации

Как чиновники перспективный источник доходов 
превратили в место разбазаривания средств госбюджета

Обеднели на 15%
Россияне за два года обеднели на 15%, стали

лучше платить по кредитам и меньше сберегать,
сообщает ТАСС. Такую оценку дал председатель
правления банка ВТБ24 Михаил Задорнов на
пресс�конференции в Москве.

Молодёжь убегает
В Нижнем Тагиле бьют тревогу: две трети вы�

пускников школ уезжают из города. Как сообща�
ет РИА «Новый День», в городе вообще в связи
со сложившейся демографической ситуацией
наблюдается уменьшение их числа. 

Т АКИМ МАКАРОМ депу�
татские встречи с избира�
телями подгоняются под

Закон «О собраниях, митингах,
демонстрациях, шествиях и пи�
кетированиях» со всеми, что на�
зывается, административными
последствиями. Законопроект
ещё только поступил на рассмо�
трение в профильный комитет
Госдумы, а уже вызвал бурю не�
годования со стороны оппози�
ции. Члены фракции КПРФ
Валерий Рашкин, Денис Парфё/
нов и Вера Ганзя в преддверии
пленарного заседания Госдумы
10 февраля выступили перед
журналистами с оценкой «мед�
вежьей» инициативы. «Мы ка�
тегорически против того, чтобы
исполнительная власть распо�
ряжалась правом на встречу де�
путатов с избирателями. Фор�
мальных поводов для отказа в
таких встречах можно найти
миллион. И этим власть давно
уже пользуется. Данный законо�
проект является последней кап�
лей, которая разрушит хоть
хрупкое, но равновесие ветвей
власти в Российской Федера�
ции», — заявил первый замести�
тель председателя Комитета
Госдумы по делам национально�
стей, заместитель Председателя
ЦК КПРФ Валерий Рашкин.

«Закон Ирины Белых носит
явно антидемократический ха�
рактер, — отметил Денис Пар�
фёнов. — Пропасть между наро�
дом и властью, которая уже дав�
но образовалась, благодаря этой
инициативе станет ещё глубже». 

«…Одна из причин внесения
скандального законопроекта
Ирины Белых — это попытка
оградить представителей пра�
вящей партии от стыда за те за�
коны, которые сегодня ими
принимаются. А также для то�
го, чтобы не дать возможности
нашей партии донести до наро�
да всю правду», — считает Вера
Ганзя.

В часе политических заявле�
ний Денис Парфёнов продол�
жил тему. Он подчеркнул, что
чиновники сначала за деньги
населения проводят губитель�
ную социально�экономичес�
кую политику, а затем затыкают
рты тем, кто с этой политикой
не согласен. Между тем именно
депутатские встречи с избира�
телями нередко помогают раз�
вязывать тугие узлы проблем.
Так было с пятимесячной за�
держкой выплаты зарплаты ра�
бочим Главмосстроя. Их встре�
чи с депутатами�коммунистами
в итоге привели к тому, что 800
человек получили положенную
им заработную плату.

Сегодня, когда в подобной,
только ещё более худшей ситуа�
ции оказались шахтёры из горо�
да Гуково Ростовской области,

почти два года не получающие
зарплату, парламент от встречи
с ними в стенах Государствен�
ной думы уклонился, хотя гор�
няки просили об этом в письме,
адресованном спикеру палаты и
руководителям фракций. Гор�
няки, по словам Валерия Раш�
кина, который настаивал на
проведении встречи, хотели до�
вести до депутатов истинную
информацию о ситуации с вы�

платой задолженности. Пока же
приходится довольствоваться
интерпретацией событий чи�
новниками или отдельными
парламентариями. Так, г�н
Щаблыкин из фракции «Еди�
ной России» утверждает, что
шахтёрам выплачена половина
долга и до июля он будет пога�
шен полностью, но у коммуни�
стов по поводу уже произведён�
ных выплат совсем другие, не
столь радостные, сведения.

Эсер Михаил Емельянов и
либерал�демократ Сергей Ива�
нов, ссылаясь на губернатора
Ростовской области, убеждены,
что тема будет закрыта уже к
июню. При этом С. Иванов со�
общил, что сейчас таких денег,
чтобы всем единоразово выпла�
тить долг, нет (а ведь рассматри�
вался же вариант использова�
ния регионального резервного
фонда. — Ред.). В. Водолацкий
(ЕР) поделился информацией,
что в феврале часть имущества
будет выставлена на торги и
деньги пойдут на погашение за�
долженности.

Одним словом, все эти гос�
пода во главе со спикером 
В. Володиным высказались
против визита шахтёров в
Москву, дескать, не надо поли�
тизировать ситуацию. И боль�
шинство палаты поддакнуло:
«Вот именно, не надо». А поли�
тика эта такого же свойства,
как в анекдоте, который недав�
но по другому поводу рассказал
один из депутатов в том же зале
пленарных заседаний Госдумы:
«Сын говорит отцу�алкоголи�
ку: «Пап, я есть хочу…» — «Да
отстань ты со своей полити�
кой», — отмахнулся папаша». 

Трудно не согласиться с ком�
мунистом Денисом Парфёно�
вым, считающим, что Госдума
РФ примеряет на себя сегодня
карикатурную маску самого ре�
акционного буржуазного парла�

мента. К такому выводу депута�
та подтолкнули, помимо всего
прочего, и недавние метамор�
фозы с законопроектом о бес�
платной приватизации жилья,
которые в очередной раз пока�
зали, как думское большинство
ходит по струнке у исполни�
тельной власти. Анекдот, да и
только, и прямо из жизни. 

27 января в первом чтении из
пяти альтернативных законо�

проектов, касающихся бесплат�
ной приватизации жилья, про�
шёл «медвежий» вариант, по ко�
торому 1 марта 2017 года боль�
шинство граждан, не привати�
зировавших жильё, утрачивали
это право. С какой твёрдой
убеждённостью члены фракции
«Единой России» доказывали,
что приватизация должна быть
конечной. К этому, дескать, обя�
зывают стоящие перед государ�
ством социальные задачи: обес�
печение жильём очередников,
создание манёвренного фонда,
развитие рынка арендного жи�
лья. Но конечной оказалась не
приватизация, а «медвежья»
убеждённость. Стоило Кремлю
дать указание, и во втором чте�
нии (6 февраля) все условности
были чудесным образом отбро�
шены: поправками к законопро�
екту установлена бессрочная
бесплатная приватизация жилья
для всех граждан, что изменило
законопроект в корне. Вообще
переписывать концепцию зако�
нопроекта во втором чтении
нельзя. Но «единороссам» мож�
но. «Изменения, мол, вносятся в
те же законы, что и в первом чте�
нии, значит, концепция оста�
лась прежней», — с непогреши�
мостью Юпитера заявили они.

Кстати, из тех четырёх зако�
нопроектов, что были отброше�
ны в первом чтении, один,
предложенный членами трёх
фракций — КПРФ, «Справед�
ливой России» и ЛДПР, — пре�
дусматривал именно бессроч�
ную приватизацию. Его бы, по
логике, и следовало брать за ос�
нову, да здравый смысл о «мед�
вежью» гордыню споткнулся.
Благо, что, споткнувшись, на
ногах устоял, и 10 февраля закон
о бессрочной бесплатной при�
ватизации жилья был едино�
гласно поддержан в третьем чте�
нии всей палатой.

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

«Единороссы» называют это «совершенствованием законода�
тельства о публичных мероприятиях», а коммунисты заявляют о
том, что продолжается свёртывание демократических прав и
свобод. Речь идёт о законопроекте группы депутатов из фрак�
ции «Единой России» во главе с Ириной Белых, который обязы�
вает депутата, намеренного провести уличную встречу со свои�
ми избирателями, не позднее чем за семь суток испросить одо�
брения у исполнительной власти.

Кривое древо
власти

Ленинский районный суд города
Саранска вынес решение в пользу ра�
ботника, обязав Пенсионный фонд
включать в специальный стаж оспари�
ваемые периоды работы.

РАНЕЕ Управление Пенсионного фонда РФ
в городском округе Саранск отказало Ната�

лье Скрябиной во включении в специальный
стаж двух периодов её работы в должности мед�
сестры в ГБУ г. Москвы «Пансионат для ветера�
нов труда №31 Департамента социальной защи�
ты населения» столицы. Тогда палатная меди�
цинская сестра кардиологического отделения
Республиканской клинической больницы №4
обратилась за бесплатной юридической помо�

щью в республиканский комитет профсоюза ра�
ботников здравоохранения РФ. 

Правовой инспектор труда Ирина Шукшина
изучила представленные членом профсоюза
документы, на основании которых составила
исковое заявление в суд и впоследствии защи�
щала интересы истицы в суде. Судебная колле�
гия по гражданским делам Верховного суда Ре�
спублики Мордовия оставила решение суда без
изменения. Благодаря квалифицированной ра�
боте профсоюзного юриста медицинской сест�
ре включено в специальный стаж 2 года 11 ме�
сяцев 15 дней (досрочная страховая пенсия на�
значена с 24 сентября 2015 года). Помогли че�
ловеку, спасибо!

Михаил АЛЕКСАНДРОВ.

Профсоюз в действии

Помогли человеку
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Вести с Украины В фокусе — Центральная Азия

Карикатурный формализм
туркменских выборов

Президентские выбо�
ры в Туркмении завер�
шились с рекордными
даже для этой страны
результатами. За дейст�
вующего главу государ�
ства, если верить офи�
циальным данным, про�
голосовали почти все
избиратели страны.
Следующая формальная
процедура под названи�
ем «выборы» состоится
лишь в 2024 году. 

И ЗБИРАТЕЛЬНЫЙ про�
цесс в Туркмении имеет
свои характерные осо�

бенности. За внешним соблю�
дением демократических
«приличий» скрывается рутин�
ная бюрократическая процеду�
ра. Как результат для граждан
самой республики выборы яв�
ляются строгой обязанностью,
а для жителей других стран —
скучноватыми и регулярно по�
вторяющимися спектаклями,
единственное отличие кото�
рых друг от друга заключается
в меняющихся второстепен�
ных «актёрах». О конкуренции
политиков и предвыборных
программ и речи не идёт. 

Нынешние выборы только
подтвердили эту печальную
аксиому. Несмотря на то, что
за пост президента формально
боролось рекордное число
кандидатов — девять, итоги го�
лосования практически пол�
ностью повторили результаты
2012 года. По информации
Центризбиркома, явка соста�
вила 97,27 процента, за Гур�
бангулы Бердымухамедова от�
дали голоса 97,69 процента из�
бирателей. Другими словами,
лишь 150 тысяч граждан из
3,22 миллиона, имеющих пра�
во голоса, не отметили в бюл�
летенях фамилию действую�
щего президента. Результаты
других кандидатов, двух из ко�

торых выдвинули партии, а
шестерых — инициативные
группы, находятся в рамках
статистической погрешности.

Любопытно, что все послед�
ние годы власти Туркмении го�
ворят о демократизации поли�
тической жизни, а сам прези�
дент перед этими выборами
обещал обеспечить честный и
справедливый избирательный
процесс. На деле из трёх кам�
паний, участниками которых
был действующий руководи�
тель страны, воскресные выбо�
ры стали рекордными и по яв�
ке, и по числу голосов за Бер�
дымухамедова.

Результаты голосования,
как, впрочем, и вся политичес�
кая система Туркмении, не яв�
ляются чем�то из ряда вон вы�
ходящим. Скорее, это лишь
гипертрофированное отраже�
ние процессов, происходящих
во многих постсоветских госу�
дарствах. Закрепляя за собой
максимальные полномочия и
прибирая к рукам крупные ку�
ски когда�то общенародной

собственности, их руководите�
ли думают о простых жителях в
последнюю очередь. Это ги�
гантское отдаление власти от
народа сопровождается попу�
лизмом, принимающим порой
самые невероятные формы. К
примеру, Гурбангулы Берды�
мухамедов только в прошлом
году выпустил под своим име�
нем шесть книг. Среди них —
сборник пословиц, труды о ле�
карственных растениях, ков�
роткачестве, музыке, пользе
чая. Кроме того, президент ре�
гулярно выступает с песнями
собственного сочинения, уча�
ствует в конных скачках и ав�
тогонках. 

Туркмению, таким образом,
можно назвать самым вырази�
тельным и ярким следствием
разрушения Советского Сою�
за. Правителям других стран,
включая Россию, полезно бы�
ло бы чаще смотреться в это
зеркало — сущностных разли�
чий с Ашхабадом у них куда
меньше, чем может показаться
на первый взгляд.

Сближение
началось с воздуха

П ЕРЕЛЁТ Душанбе—
Ташкент, намеченный
на 10 февраля, с нетер�

пением ждали не только пасса�
жиры, но и тысячи людей по
обе стороны границы. Авиасо�
общение между республиками
прервалось в далёком 1992 году
после начала гражданской вой�
ны в Таджикистане. С оконча�
нием конфликта, однако, рей�
сы так и не были возобновле�
ны. На фоне ухудшения отно�
шений транспортный вопрос
стал использоваться в качестве
инструмента взаимного давле�
ния. Так продолжалось вплоть
до прошлого года. Лишь после
смерти Ислама Каримова и
прихода к власти Шавката
Мирзиёева начались перегово�
ры о восстановлении авиарей�
сов. Долгожданное соглашение
стороны подписали 28 декабря
во время заседания Межправи�
тельственной комиссии по
торгово�экономическому со�
трудничеству. А уже 1 февраля
таджикская авиакомпания
«Сомон эйр» объявила о начале
продажи билетов.

Желающих полететь в Таш�
кент первым техническим рей�
сом оказалось не так много:
всего набралось 14 пассажи�
ров, купивших авиабилеты
стоимостью 140 долларов. Не�
достаток компенсировали
многочисленные журналисты,
а также представители минис�
терства транспорта Таджикис�
тана, авиакомпании «Сомон
эйр» и душанбинского аэро�
порта. По прибытии в Ташкент
они встретились со своими уз�
бекскими коллегами, и в тот
же вечер самолёт вернулся в
Душанбе. Регулярные перелё�
ты начнутся 20 февраля. Рейсы
будут осуществляться один

раз, а с началом летнего сезона
— дважды в неделю.

Упомянутое выше заседание
межправкомиссии принесло
ещё несколько конкретных ре�
зультатов. К примеру, Ташкент
заявил о готовности покупать
таджикский алюминий. А Тор�
гово�промышленная палата
Таджикистана договорилась с
министерством внешних эко�
номических связей, инвести�
ций и торговли Узбекистана о
совместной организации вы�
ставок�ярмарок. В марте уз�
бекские промышленные това�
ры будут представлены в Ду�
шанбе, а в августе — сентябре
аналогичное мероприятие со�
стоится в Ташкенте.

Не все признаки потепления
отношений, впрочем, оформ�
лены на бумаге. Очевидны и
негласные контакты руковод�
ства двух стран. Об этом свиде�
тельствует резко изменившая�
ся позиция Узбекистана по Ро�
гунской ГЭС. Накал противо�
стояния спал сразу после на�
значения Мирзиёева исполня�
ющим обязанности президен�
та. С интернет�сайтов госорга�
нов были удалены соответству�
ющие обвинения, не отреаги�
ровал Ташкент и на начало
строительства плотины. По
мнению некоторых наблюда�
телей, узбекские и таджикские
власти могли договориться о
совместном использовании
электроэнергии Рогунской
ГЭС в обмен на смягчение
официальной позиции Узбе�
кистана. 

Но говорить о завершении
многолетней «холодной вой�
ны» ещё очень рано. Многие
решения, сильно осложнив�
шие в своё время узбекско�та�
джикские связи, остаются в

силе, и неизвестно, будут ли
отменены. Между республика�
ми сохраняется визовый ре�
жим, введённый 15 лет назад.
О начале переговоров по его
отмене сообщалось ещё в ок�
тябре прошлого года, но серь�
ёзных подвижек в этом про�
цессе до сих пор не достигнуто.
Единственной уступкой стало
постановление правительства
Таджикистана, принятое в
конце января. Согласно доку�
менту, для граждан 78 госу�
дарств (включая Узбекистан)
вводится упрощённый поря�
док получения таджикской ви�
зы. Ответных шагов со сторо�
ны Ташкента пока не последо�
вало. Добавим, что на рубеже
1990�х и 2000�х годов Узбекис�
тан заминировал границу с со�
седней республикой, а из
пунктов пропуска постоянно
действуют лишь два. 

Ничего не слышно и о про�
должении совместной работы
по делимитации и демаркации
границы. В ноябре прошлого
года правительственные деле�
гации двух стран встречались
для решения вопроса по спор�
ным участкам, но дальше об�
мена мнениями дело не сдви�
нулось. Ещё одна сохраняюща�
яся «болевая точка» — отсутст�
вие железнодорожного сооб�
щения, полностью прерванно�
го в 2011 году. В конце января
замначальника Таджикской
железной дороги Усмон Калан�
даров сообщил о переговорах с
узбекскими коллегами, однако
практических шагов до сего�
дняшнего дня нет. 

В любом случае наметивши�
еся тенденции, пусть и ограни�
ченные, внушают надежду на
долгожданную нормализацию
отношений. В этом заинтере�
сованы не только Узбекистан и
Таджикистан, но и другие рес�
публики региона.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.
Фото с сайта icdn.lenta.ru 

Авиасообщение между Узбекистаном и Таджики�
станом восстановлено после 25�летнего перерыва.
Состоявшийся первый рейс стал символом начала
нормализации двусторонних отношений. Но «ост�
рых углов» между Ташкентом и Душанбе ещё нема�
ло, и когда они будут сглажены, пока неизвестно.

Пульс планеты

●● БУХАРЕСТ. Десятки тысяч человек вновь вы!
шли на акцию протеста в центре столицы Румынии в
ожидании голосования в парламенте, который дол!
жен подтвердить отказ от скандального законопро!
екта об амнистии и декриминализации некоторых
коррупционных преступлений. После массовых на!
родных выступлений правительство отозвало доку!
мент, но этот шаг ещё должны одобрить депутаты.
На фоне происходящего манифестанты разделились
на тех, кто требует немедленной отставки кабинета,
и тех, кто считает возможным дать ещё один шанс
правительству, проработавшему чуть больше месяца.

●● МЕХИКО. В крупнейших городах Мексики
состоялись массовые протесты против политики
президента США Дональда Трампа. Только на
столичные улицы вышли около 20 тысяч человек.
Участники манифестаций всячески подчёркивали,
что шествия объединили представителей самых
разных, даже противоположных, политических и
общественных движений, считающих Трампа уг!
розой и для Мексики, и для США.

●● БЕРЛИН. Экс!глава МИД ФРГ Франк!Валь!
тер Штанмайер избран на пост президента страны.
Голосование состоялось в историческом здании
рейхстага. В соответствии с Конституцией 1949 го!
да, оно проводилось без прений специально созывае!
мым для этого федеральным собранием, состоящим
из 630 депутатов бундестага и 630 представителей

федеральных земель страны. Всего от политических
партий было выдвинуто пять кандидатов, но фавори!
том изначально считался Штанмайер — выдвиженец
правящей коалиции и самый популярный на сего!
дняшний день политик. Срок полномочий действую!
щего президента Йоахима Гаука истекает 18 марта.

●● ШИЦЗЯЧЖУАН. Шесть представителей ру!
ководства китайской провинции Хэбэй понесли на!
казание за то, что заснули на дискуссии по теме
«Как заставить работать ленивых бюрократов». Об
этом написали местные газеты, а опубликованные
ими фотографии спящих на заседании высокопос!
тавленных служащих взорвали китайские СМИ. В
то же время власти КНР уже давно объявили вой!
ну коррупции и отлыниванию чиновников от испол!
нения своих обязанностей, и последние «находки»
прессы дадут правительству новые карты в руки.

●● БУЭНОС�АЙРЕС. В столице Аргентины сотни
человек вышли на акцию протеста в защиту права
женщин находиться на пляжах топлесс. На прошлой
неделе сразу двадцать полицейских выдворяли с пля!
жа трёх испанских туристок, загоравших без верхней
части купальника. Видео инцидента мгновенно раз!
летелось в соцсетях, девушек поддержали многие по!
литики и юристы, заявившие о необходимости мо!
дернизировать закон о непристойных действиях.

(По сообщениям информагентств
подготовила Алёна ДУНАЕВА).

Б ОЛЬШЕ ВСЕХ из�за на�
падок прессы пострадал
экс�премьер Франсуа

Фийон — надежда правоцент�
ристской партии «Республи�
канцы». Его супругой Пенело�
пой сильно заинтересовалась
французская сатирическая га�
зета�еженедельник «Канар ан�
шене», раскопавшая, что ма�
дам Фийон восемь лет числи�
лась парламентским помощ�
ником своего мужа, но факти�
чески там не работала, а лишь
получала деньги, облегчив тем
самым госказну в общей слож�
ности на 500 тысяч евро. Кро�
ме того, издание утверждает,
будто Пенелопа Фийон удос�
тоилась ещё и «золотого пара�
шюта» — выходного пособия
размером 45 тысяч евро после
ухода с «трудового поста» в за�
конодательном органе. И пусть
«фиктивность» деятельности
мадам Фийон не была доказа�
на, «Пенелопагейт» нанёс се�
рьёзный урон рейтингу мсье
Фийона, до этого ходившего в
фаворитах у избирателей.

Кстати, Франсуа Фийон
оказался не единственным
представителем «Республикан�
цев», привлёкшим присталь�
ное внимание к своей персоне.
Экс�лидер Франции Николя
Саркози, хоть и выбыл из ны�
нешней президентской гонки
ещё на стадии партийных
праймериз, по�прежнему оста�
ётся на первых полосах СМИ.
Политик должен предстать пе�
ред судом по делу «Бигмали�
он» по обвинению в незакон�
ном превышении лимита фи�
нансирования своей предвы�
борной кампании в 2012 году.
Как установило следствие,
вместо 22,5 млн. евро в неё бы�
ло вложено практически в два
раза больше средств, значи�
тельная часть которых прово�
дилась через рекламную фир�

му «Бигмалион». По делу про�
ходят ещё 13 человек из окру�
жения Саркози.

Отнюдь «не белой и не пу�
шистой» является и другая фа�
воритка президентской гонки
— Марин Лё Пен. Как уже пи�

сала «Правда», Европарла�
мент потребовал от лидера
праворадикального «Нацио�
нального фронта» вернуть в
кассу 340 тысяч евро, потра�
ченных ею, по данным Брюс�
селя, незаконно. 300 тысяч
пошли на выплаты сотрудни�
це партийного аппарата, чис�
лившейся помощницей Лё
Пен в Страсбурге, но пребы�
вавшей всё время в Париже.
Ещё 40 тысяч составила зар�
плата телохранителя лидера
Нацфронта, также значивше�
гося парламентским ассистен�
том. Срок возврата денег ис�
тёк 31 января, и теперь из де�
путатского оклада Лё Пен бу�
дут ежемесячно удерживать
половину — до полного пога�
шения долга.

Пока Фийон и Лё Пен раз�
бираются с фиктивными тру�
доустройствами своих родст�
венников и коллег, ещё один
претендент на кресло в Ели�
сейском дворце — независи�
мый кандидат Эммануэль Ма�
крон защищается от обвине�
ния во внебрачных гомосексу�
альных связях. Как заявил гла�
ва партии «Вперёд!», если по�

добное и имело место, то разве
что с его голограммой, подшу�
тив таким образом над лиде�
ром движения «Франция непо�
корённая» Жан�Люком Ме�
ланшоном, использовавшим
голограмму на своём предвы�

борном митинге в начале фев�
раля. Кстати, на данном этапе
только Меланшон и недавно
избранный кандидатом от со�
циалистов Бенуа Амон сумели
избежать газетной шумихи во�
круг себя.

Между тем Франсуа Фийон,
публично покаявшийся за
скандал с якобы фиктивным
трудоустройством жены, так
же, как и экс�президент Ни�
коля Саркози, находящийся
под следствием, в очередной
раз заставляет французов со�
жалеть о том, что политики
корыстны, а общечеловечес�
кие идеалы забыты. Вот лишь
несколько мнений простых
жителей страны, высказан�
ных ими корреспондентам те�
леканала «Евроньюс» в связи
с последними событиями:

«Думаю, все разочарованы:
ведь Фийон всегда ставил на
первый план честность и
нравственность…»

«Надо срочно что�то ме�
нять. В конце концов мы все
трудимся, у нас у всех семьи,
и наши жёны тоже работают,
но не на государственные же
деньги». 

«Все эти скандальные исто�
рии только огорчают: сначала
Николя Саркози и его коман�
да, теперь Франсуа Фийон…»

«А я его не осуждаю. Что тут
такого? Разве любой из совре�
менных политиков, находя�
щихся у власти, не делает то же
самое? Все хороши!» Это по�
следнее высказывание весьма
симптоматично. Действитель�
но, стоит ли преследовать от�
дельно взятого политика, если

признать, что коррумпирова�
ны все. И такое мнение весьма
распространено во Франции,
отмечает агентство «Рейтер»,
приводя данные одного из не�
давних соцопросов, согласно
которому 54% граждан счита�
ют всех деятелей от политики
взяточниками, в первую оче�
редь парламентариев и пред�
ставителей исполнительной
ветви власти.

Причиной тому — много�
численные случаи, постоянно
будоражащие внутриполити�
ческую жизнь страны. К сожа�
лению, нечистые на руку дея�
тели есть в каждой партии и на
всех постах. Из�за этого 80%
французов, подчёркивает
агентство «Франс пресс», вы�
ступают за обновление поли�
тической элиты.

По данным «Трэнспэренси
интернэшнл», Франция по
уровню коррупции находится
среди «двоечников» в Европе,
занимая 23�е место из 176. Это
означает, что дела в стране об�
стоят лучше, чем в Италии или
Румынии, но гораздо хуже,
чем в ФРГ, Великобритании
или скандинавских государст�

вах, где лидирующие позиции
удерживает Дания.

Во Франции, надо отдать
должное, стремятся исправить
положение. В 2013 году после
дела Жерома Каюзака был
принят закон о прозрачности
общественной жизни и борьбе
с преступностью в финансо�
вой деятельности. В его пре�
амбуле записано: «Члены пра�
вительства, лица, занимающие
выборные должности и рабо�

тающие на государственной
службе, выполняют свои обя�
занности достойно, честно и
добросовестно и обязаны из�
бегать любого конфликта ин�
тересов». Жером Каюзак, быв�
ший министр бюджета в пра�
вительстве Жан�Марка Эро,
много месяцев заявлял о своей
невиновности, прежде чем
признал факты: он держал
деньги на незадекларирован�
ных счетах в банках Швейца�
рии и Сингапура. Политика
приговорили к трём годам
тюрьмы. Срок за финансовые
махинации также получил и
экс�глава МВД Клод Геан.

Однако ужесточение анти�
коррупционного законодатель�
ства и наказаний не останавли�
вает мздоимцев. Уставшие от
этого люди всё чаще встают на
сторону популистов, обещаю�
щих сломать существующую
систему. И хотя французы пре�
красно понимают, что лидер
«Национального фронта» Ма�
рин Лё Пен отнюдь не идеаль�
на, симпатии немалой части из�
бирателей, по данным социо�
логов, пока на её стороне.

Елена МОРОЗОВА.

Франция: скандалы как часть
предвыборной гонки

«М Н О Г О Т Ы С Я Ч �
НАЯ траурная ма�
нифестация в До�

нецке в день похорон Михаи�
ла Толстых — «Гиви» — рази�
тельно отличается от неболь�
шой группы людей, собрав�
шихся на киевском Майдане
на панихиду по погибшим в
Авдеевке участникам так на�
зываемой АТО, — проком�
ментировал происходящее
экс�спикер парламента ЛНР
Алексей Карякин. — Это на�
глядное свидетельство того,
кого население считает свои�
ми защитниками и чьи дейст�
вия по�настоящему поддер�
живает. У киевской хунты нет
таких героев, к которым дей�
ствительно могли бы прийти
очень многие, чтобы прово�
дить их в последний путь.
Прощание же с Михаилом —
это крик души тех людей, на
защите жизней которых сто�
ял славный боец. Это дейст�
вительно горе. Сегодня люди
от чистого сердца и с искрен�
ней душой пришли попро�
щаться и поблагодарить за
всё, что он сделал».

По словам Карякина, по�
пытки украинских СМИ дис�
кредитировать траурную це�
ремонию в Донецке, выста�
вив её участников как «со�
гнанных под дулами автома�
тов», выглядят топорной про�
пагандой: «Украинская власть
сегодня по�другому сказать и
не может, это крик её безыс�
ходности...»

В свою очередь на просьбу
прокомментировать смерть
командира батальона «Сома�
ли» самопровозглашённой
ДНР Михаила Толстых лидер
партии «Батькивщина» Юлия
Тимошенко небрежно бросила:
«Я бы не обсуждала на высо�
ком уровне такие события».
Мол, сам виноват…

Впрочем, голова у Тимошен�
ко сейчас забита совсем дру�
гим. Поставив перед собой за�
дачу всеми способами наби�
рать политические очки на фо�
не ослабления позиций прези�
дента Украины Петра Поро�
шенко, она призвала принять
законопроект «об оккупиро�
ванных территориях», ввести
военное положение «в Луган�
ской и Донецкой областях»
(речь идёт о территориях рес�
публик Донбасса). Поэтому
надо, дескать, прекратить пус�
тые разговоры о патриотизме,
которые звучат и с трибуны
Верховной Рады, и на согласи�
тельном совете, и наконец
однозначно заявить: это война
России против Украины.

Как всё это перекликается
с призывами Тимошенко сра�
зу после победы «оранжевой
революции» обнести Донбасс
колючей проволокой, уби�
вать его жителей «из атомной
бомбы». Ничего не измени�
лось с 2005 года… А ведь
именно этой мадам прочат
победу на следующих пре�

зидентских выборах в слу�
чае досрочной отставки По�
рошенко.

Д РУГОЕ мнение у жите�
лей Донбасса, подняв�
шихся против фашист�

ской тирании, которая воцари�
лась в Киеве. Многотысячная
церемония прощания с героем
Новороссии «Гиви» в Донецке
— свидетельство краха украин�
ской пропаганды, утверждаю�
щей, будто бы защитники ДНР
являются оккупантами, захва�
тившими Донбасс. Такую точку
зрения выразил военнослужа�
щий армии республики Дмит�
рий Кутузов, опубликовавший
фотографии с похорон. «Кто
заходит на мою страничку в
Интернете, посмотрите, как
хоронят «террориста». Столько
людей Кеннеди не хоронило»,
— написал ополченец.

«Пусть весь мир знает, как
прощаются с настоящими ге�
роями. Неподдельная, искрен�
няя грусть окутала Донбасс. В
мире стало на одного героя
меньше, — выразил свои чув�
ства заместитель командую�

щего республиканской гвар�
дией майор Шушунов. — Не
один раз мы встречались в
бою, были совместные опера�
ции, с 2014 года «Гиви» выпол�
нял свой долг перед республи�
кой. Очень достойный был че�
ловек. Отчаянный, в бою, если
надо, всегда протянет руку по�
мощи. Жаль, что мы теряем
именно таких полевых коман�
диров, за которыми люди идут
в огонь и в воду».

Ирина, жительница Донец�
ка: «Что «Гиви», что «Моторо�
ла» за три года смогли сделать
то, чего некоторые добиваются
годами и не у каждого полу�
чится. Они сплотили миллио�
ны людей. Мне с утра в соцсе�
ти писали люди из Одессы, из
Севастополя, из Запорожья, из
Херсона. Москва, Питер,
Улан�Удэ даже — все просили:
поклонись за нас. Мы сегодня
хороним родного человека.
Род�но�го. Знакома, как все, —
на мероприятиях видела. Один
раз, правда, он мне руку по�
жал». Трагедия дала простор
творчеству. Несколько строк из
стихотворения некоего Нико�
лая Выхина: «Меня послушай�
те, живые: не бойтесь умереть,
как «Гиви», — как Порошенко,
бойтесь жить… Герои после
смерти светят — иуда и живым
смердит!»

Другой малоизвестный ав�
тор Сергей Богатырёв: «Киев,
ты уже проиграл! Ты уже по�
вержен и растоптан ногами 
тысяч людей, которые прошли
сегодня в траурной процессии
в Донецке. Ты просто ещё не
знаешь этого. Или знаешь, но
боишься это признать. Слушай
шаги этих людей, Порошенко!
Аваков! Яценюк! Турчинов!
Слушайте эти шаги все вы...
Шаги всех Командоров Дон�
басса! Они идут к вам, неува�
жаемые вожди убогого режи�
ма. Именно эти шаги, а не Рос�
сия, не пушки и не танки, —
ваш смертный приговор. Ту�
пые, злые, алчные, русофобы�
психопаты. Не знали самый
важный совет, который в кон�
це всегда дают главному герою
в американских боевиках: «Ес�
ли ты убьёшь этого человека,
он станет мучеником за веру,
станет легендой, а легенду уже
невозможно убить. Это только
сплотит людей и сделает их
сильнее...» Смотри, Киев, как
уходит комбат Михаил Тол�
стых! И как рождается Леген�
дарный «Гиви»!

Вы не понимаете, что ВСЕ в
этой процессии УЖЕ победили
тебя, Киев, тебя, Украина! По�
бедили в своём сердце, в своём
разуме, в своей душе. Наступит
время, победят и в бою».

Журналистка из Донецка
Виктория Фролова: «Похоро�
ны «Гиви» доказали: террори�
сты — в Киеве, а не в Донец�
ке. Но как же так несправед�
ливо всё!»

В ЭТИ ЖЕ ДНИ морги
Днепропетровска пере�
полнены неопознанны�

ми телами боевиков ВСУ. Гла�
ва поискового сектора гума�
нитарной миссии «Чёрный
тюльпан» Ярослав Жилкин
заявил в эфире телеканала
«112 Украина»: «В Днепропет�
ровске неопознанными оста�
ются более 120 тел боевиков
так называемой АТО. Есть не�
опознанные тела в Запорож�
ской области и в Харьков�
ской, также есть несколько
могил в Старобельске».

Украинское командование
продолжает переброску ди�
версантов к линии соприкос�
новения Украины и Луган�
ской народной республики
для совершения терактов в
ЛНР, сообщил официальный
представитель Народной ми�
лиции республики Андрей
Марочко. «Выявлено, что в
зону ответственности 1�го ба�
тальона 14�й бригады воору�
жённых сил Украины в райо�
не населённого пункта Счас�
тье прибыло подразделение из
состава 8�го полка специаль�
ного назначения, предполо�
жительно для проведения раз�
ведывательных мероприятий
вдоль линии соприкоснове�
ния. Также планируется при�
бытие в район населённого
пункта Горское ещё одного
подразделения из состава 8�го
полка спецназа ВСУ с целью
усиления 93�й бригады ВСУ».
Все вышеуказанные факты,
подчеркнул Марочко, свиде�
тельствуют: украинское воен�
ное руководство не намерено
выполнять достигнутые со�
глашения о соблюдении ре�
жима прекращения огня и
прилагает все усилия для
дальнейшей эскалации кон�
фликта в Донбассе.

Вооружённые силы Украи�
ны 1302 раза за предыдущие
сутки нарушили режим пре�
кращения огня. Об этом со�
общил источник в оператив�
ном командовании Донецкой
народной республики. В свою
очередь ДНР готова выпол�
нить данные ею обязательст�
ва и отвести вооружение от
линии соприкосновения в
Донбассе, заявил на пресс�
конференции заместитель
главы Специальной монито�
ринговой миссии ОБСЕ
Александр Хуг. 

«ДНР согласилась отвести
вооружение, это указано в
минских соглашениях. Мы
способствуем диалогу для того,
чтобы техника была отведена
всеми сторонами. После чего
мы смогли бы констатировать
этот факт», — отметил Хуг и
добавил, что количество нару�
шений режима прекращения
огня на линии соприкоснове�
ния сторон в Донбассе «непри�
емлемо высоко».

В понедельник, 13 февраля,
и.о. руководителя управления
по взаимодействию со СМИ
Следственного комитета РФ
Светлана Петренко сообщила,
что СК РФ получил и процес�
суально зафиксировал нео�
провержимые доказательства
применения ВСУ тактических
ракетных комплексов «Точка�
У» против мирного населения
в Донбассе.

В.М.Т.

Легенду
невозможно убить

В минувшую пятницу в Донецке нельзя было ку�
пить цветы. В центральной части города гвоздик не
было уже накануне вечером… Со скорбными лица�
ми, но с глубокой благодарностью несли дончане
цветы на похороны своего героя.

ВДОНЕЦКЕ, сообщает интернет!сайт
rusvesna.ru, состоялось торжественное меро!

приятие, посвящённое годовщине создания До!
нецко!Криворожской Республики (ДКР), в ходе
которого первые лица ДНР возложили цветы к
памятнику Артёма.

Фёдор Андрееевич Сергееев (более известный
как «товарищ Артём») — основатель ДКР — со!
ветской республики, провозглашённой на терри!
тории Донецко!Криворожского бассейна в фев!
рале 1918 года в составе РСФСР. Месяц спустя,

в марте 1918 года, было объявлено о включении
территории республики в состав Украинской Со!
ветской Республики, окончательная ликвидация
образования произошла в феврале 1919 года.

«Я абсолютно уверен, что наши предки со!
вершили многое, на что нам нужно равняться.
Мы продолжаем их великое дело и обязатель!
но будем достойно жить в Донецкой народной
республике! С годовщиной создания Донецко!
Криворожской Республики, земляки!» — за!
явил глава Донецка Алексей Кулемзин.

Продолжить дело
товарища Артёма

По мере приближения 23 апреля — даты первого тура президентских выбо�
ров во Франции — местные избиратели всё больше впадают в растерянность,
не зная, кому же из претендентов на главный государственный пост отдать
предпочтение: ведь большинство кандидатов так или иначе оказались вовле�
чены в различные скандалы, нанёсшие значительный урон их рейтингу.
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Ещё недавно весёлая и
самоуверенная Лида вдруг
погрустнела. Встретила я
её в дешёвом супермарке�
те, что само по себе было
необычно. В самый разгар
рабочего дня она никуда не
торопилась, а задумчиво
стояла у ящика с помятым
луком, выбирая луковицы
получше. Увидев моё изум�
ление, она сама решила
разъяснить ситуацию.

ВНАЧАЛЕ ДВУХТЫСЯЧНЫХ
Лида работала юристом в мэ�
рии маленького подмосковного

городка, взяток не брала, на откаты
не соглашалась, а потому еле сводила
концы с концами.

Наконец, она решилась: бросила
службу и стала самостоятельным ри�
елтором, добросовестно зарегистри�
ровавшись как индивидуальный
предприниматель (ИП). Дела шли
ходко, недвижимость раскупалась,
как горячие пирожки: москвичи по�
богаче покупали загородные дома, не
глядя на цену, жители Подмосковья
продавали свои квартиры — покупа�
ли московские, из регионов прибы�
вало невероятное число желающих
как�нибудь осесть если не в Москве,
то хоть поблизости…

Были спады, были взлёты, но в це�
лом Лидина фирма, состоявшая из
неё одной, процветала. И вот пару лет
назад вдруг всё стало тормозиться.
Лиде пришлось ликвидировать своё

ИП и пойти работать в более круп�
ную риелторскую фирму рядовым со�
трудником. Только как�то обустрои�
лась, и тут — бац! — рынок рухнул, да
так, что большинство работников с 
1 января как минимум до апреля рас�
пустили в отпуска без содержания.

Ну я для видимости решила по�
удивляться: мол, как это так, рынок
недвижимости — это ведь зеркало
развития экономики, а также соци�
ального и демографического положе�
ния в стране, как он мог упасть, если
нам говорят, будто у нас всё замеча�
тельно, экономика каждый день на�
щупывает новое дно, с колен мы уже
встали, импортозаместились, короче,
растём не по дням, а по часам. Вижу:
попала в самое больное место. Лида
решила раскрыть мне глаза на реаль�
ное положение дел.

Конечно, всякие официальные от�
чёты и рапорты о состоянии рынка
недвижимости я читала, цифири там
много, оптимизма выше крыши, но
всегда интересно послушать челове�
ка, работающего «на земле». Круго�
зор у него, может быть, и более узкий,
зато виднее детали.

А рядовой риелтор отмечает, что с
рынка практически исчезли главные
покупатели недвижимости. Москви�
чи не только перестали интересо�
ваться загородными домами, но и те,
кто имел их, начали активно выстав�

лять на продажу. С чего бы это? Про�
дать такие дома практически невоз�
можно. Точно так же, как и кварти�
ры, которые покупались в ново�
стройках в качестве инвестиций,
когда жильё дорожало как на дрож�
жах. Теперь же стоимость, особенно
в валюте, рухнула, и вернуть потра�
ченное даже не стоит и мечтать. 

Жители Подмосковья также пере�
стали на рынке шевелиться. С одной
стороны, их квартиры сегодня — пол�
нейший неликвид. С другой — а где
взять денег на доплату за московскую
квартиру? Ипотеку уже взяли все, кто
только хотел, да так увязли, что по�
следовать их примеру находится всё
меньше желающих. Ведь многие,
только повесив на себя кредит, под�
считали, что возвращать надо трой�
ную сумму, для чего придётся десятки
лет пропахать, не поднимая головы.
И это в ситуации, когда ежедневно
сотни граждан теряют работу с мини�
мальной надеждой найти хоть какую�
нибудь приличную другую.

Поток сибиряков превратился в
тоненький ручеёк. Видать, у газови�
ков и нефтяников тоже наступили
не лучшие времена. Да и из прочих
регионов покупателей очень поуба�
вилось. Лида как большую государ�
ственную тайну прошептала мне на
ухо: «У людей денег нет».

Даже деятельность крупных на�

глых фирм, распродающих ново�
стройки, вдруг поутихла. В послед�
нее время они шли на всякие ухищ�
рения, дабы сбить цену, не говоря уж
о качестве самого жилья, возведён�
ного для снижения себестоимости
из какого�то пенопласта и пластмас�
сы. Всё прошедшее лето делались
попытки впарить квартиры «по ак�
ции» или завлечь скидками и подар�
ками, но дело шло ни шатко ни вал�
ко. А с приходом зимы продажи
практически остановились. Ну нет у
людей денег, хоть тресни! 

Однако не у всех такая печаль.
Лида уверена, что у продавцов

элитной недвижимости всё в ажуре.
Двухсот�, трёхсотметровые квартиры
в центре Москвы идут влёт. Может,
это как раз тот сектор, где импортоза�
мещение дало свои плоды: видать,
покупателям вилла на Лазурном Бе�
регу недоступна. А тут ещё прибави�
лись новые покупатели. Как оказа�
лось, не все гастарбайтеры за копей�
ки мётлами машут, находятся и такие,
которые где�то хорошие деньги зара�
ботали и теперь им добротные много�
комнатные квартиры нужны, чтобы
всех многочисленных домочадцев
могли вместить. Ну про жителей не�
которых наших республик и говорить
не приходится — им аллах деньги по�
сылает. Новое же явление — это рас�
тущий интерес к московскому жилью

граждан Китая, которые тоже не ска�
редничают, а покупают что получше.

А вот положение рядовых россий�
ских граждан как�то в рядового рос�
сийского риелтора Лиду оптимизма
не вселяет. Уж, казалось бы, что толь�
ко ни изобретали продавцы недви�
жимости, дабы сделать жильё более
доступным. Даже придумали «мини�
квартиры». Ну это так: открываешь
дверь и упираешься в окно — это и

есть «квартира». 13—16 кв. метров —
это почти роскошь. В Москве пред�
лагают и по 10 метров. Не комнату в
общей квартире, но квартиру! Всего
за «каких�то» 2,5—3 миллиона руб�
лей. Правда, говорят, чемпион по ми�
ни�жилью сегодня один сибирский
город, где можно приобрести кварти�
ру площадью всего 8 квадратных мет�
ров! Лида уверяет, что там умещаются
даже душ и унитаз. И пользовались

такие квартиры у народа до недавне�
го времени бешеной популярностью.
Однако и на такое мини у большин�
ства нет денег. Самое печальное, что в
подобных квартирах уже рождаются
дети. Думаю, жизнь в советской ком�
муналке таким семьям могла бы по�
казаться просто раем по сравнению с
мучениями в такой собственной «от�
дельной» квартире.

Что станет следующим шагом на
рынке недвижимости одной из са�
мых богатых стран мира? Коробка
из�под холодильника в бидонвиле
или домик кума Тыквы? Поживём
— узнаем.

Мария ПАНОВА.

Между прочим...

ВПОСЛЕДНЕЕ ВРЕМЯ Лондон
стали в шутку называть Лондон�

градом. Говорят, что там живут более
300 тысяч россиян (если ещё можно
их считать таковыми). Эти толстосу�
мы покупают дворцы, яхты самых
последних моделей. Личные самолё�
ты для них — привычное дело. Не об�
деляют своим вниманием наши ком�
прадоры и Францию. Её осваивают,
например, бывшие вице�губернатор
Московской области, министр сель�
ского хозяйства... Бывшие и настоя�
щие банкиры покупают в странах
«золотого миллиарда» квартиры, ост�
рова и участки тёплых морей. Пере�
числять всех — места не хватит… И
что с этим делать?

Виктор СЕЛИВЕРСТОВ.
г. Пермь.

Искренне 
или фальшиво

Надо ли было «обсуждать»,
да к тому же столь широко,
гнусную выдумку о Зое Космо�
демьянской, запущенную в
Интернете неким карикатурис�
том и владельцем ресторанов
по фамилии Бильжо? Выдумка
эта, приползшая из начала
1990�х, когда, уничтожая со�
ветских героев, крушили вели�
кую страну, сродни методам
Геббельса. Но не устраивалось
же у нас во время войны дис�
куссий в связи с какой�нибудь
очередной геббельсовской «ут�
кой». Им просто наотмашь да�
вали убедительный отпор Илья
Эренбург или Леонид Леонов,
Константин Симонов или Ван�
да Василевская…

Ныне в давно разоблачённом
вранье увидели на телевидении
возможность раскочегарить со�
ответствующее шоу. И пошло�
поехало!

Первым включился тяжело�
вес Владимир Соловьёв, не�
медленно собравший свою
группу и отработавший горя�
чую тему. Затем, через три дня,
на том же официальном канале
«Россия» не преминули внести
свой вклад более молодые, но
облечённые особыми полно�
мочиями Ольга Скабеева и Ев�
гений Попов — в «раскручен�
ном» новом шоу «60 минут». Ну
и Первый канал тут как тут: у
них пространное регулярное
говорение в середине дня на�
зывается «Время покажет».
Именно оно вырастило и вы�
двинуло теперь в Госдуму от
«Единой России» своего веду�
щего Петра Толстого: что�то да
значит!

Привкус фальши вызвала
уже вот эта нарочитая актив�
ность в благом вроде бы деле
защиты прославленной совет�
ской героини. Кажется, при�
ветствовать следует намерение
такой защиты. Но куда де�
нешься от того, например, что
на этом же Первом канале
только что прошёл люто анти�
советский сериал «Таинствен�
ная страсть»? Да и не один он
здесь такой, далеко не один!

К тому же, думаю, не только
у меня болезненно живы вос�
поминания, как менеджеры и
журналисты всех этих каналов
вели клеветнические кампании
против Зои, следуя формуле,
что «патриотизм — последнее
прибежище негодяев». Теперь
руководящая формула иная:
оказывается, «патриотизм —
это наша национальная идея».

Но можно ли мгновенно пере�
делать себя? И все ли служители
ТВ искренне к этому стремятся,
движимые глубинной внутрен�
ней работой, а не конъюнкту�
рой? Глядя на лица некоторых
«защитников» и слушая их голо�

са, трудно избавиться от чувства
деланности и притворства.

Чтобы спорить, 
надо знать

А что же по содержанию пре�
поднесли нам эти шоу? Конеч�
но, были среди участников та�
кие, которые в той или иной
степени знакомы с реальной
биографией Зои Космодемьян�
ской. И ссылка на медицин�
ские документы, копии кото�
рых специально подготовили,
скажем, для передачи «60 ми�
нут», была неопровержимо
убедительной как аргумент
против клеветы Бильжо.

Однако ею, этой клеветой,
как и следовало ожидать, разго�
вор не ограничился. Она до�
полнилась другими, привходя�
щими. Ведь в такого рода про�
граммах говорение разливается
обычно безбрежное. А посколь�
ку среди приглашённых непре�
менно должна быть изрядная
доля патентованных антисовет�
чиков (так «положено»!), то
они, как правило, и задают тон:
надрывно кричат, перебивая
всех, так что иногда ничего не
поймёшь, озадачивают неле�
пейшими утверждениями, на
которые волей�неволей надо
как�то отвечать, вносят сомне�
ния в то, что для многих было
абсолютно очевидным.

Замечу, что оппоненты «па�
тентованных» в большинстве
по отношению к советскому
времени, увы, тоже не вполне
благосклонны и тверды (ком�
мунистов сюда зовут очень ред�
ко), да и знаний зачастую не

хватает. На результатах, естест�
венно, это плохо сказывается.
В передачах о Зое — тоже.

Есть такой странный, но по�
стоянный участник многочис�
ленных «ток�шоу» почти на
всех телеканалах. Зовут Григо�
рий Амнуэль, представляют его
как кинорежиссёра и продюсе�
ра. А основная роль в телешоу
— рьяный антисоветчик.

И вот по ходу программы «60
минут» подбрасывает он идей�
ку: до чего жестока и бесчело�
вечна была Советская власть!
Не могла, видите ли, отозвать с
фронта Александра Космоде�
мьянского, брата Зои, — после
её смерти. Дескать, надо было
проявить гуманизм к матери.

И какова реакция в студии?
Заминка. Растерянность. Скабе�
ева и Попов затем невнятно про�
говаривают: как же, мол, ото�
звать, если враг под Москвой…

Не знают, оказывается (и дру�
гие собравшиеся не знают), что
ведь ещё не воевал тогда брат
Зои на фронте, поскольку маль�
чишкой в то время был. А вот
когда подрастёт, то вместе со
своими одноклассниками, со�
ставившими «Экипаж мстите�
лей за Зою», поедет в Ульянов�
ское танковое училище. А по�
том погибнет, совершив свой
подвиг под Кёнигсбергом и став
вслед за сестрой тоже Героем
Советского Союза.

Вот о чём в той передаче на�
до бы сказать! А насчёт «жесто�
кости» Советской власти, так
ведь она ни сестру, ни брата на
смерть не посылала. Оба пош�
ли воевать добровольно, причём
восемнадцатилетняя десяти�

классница Зоя добивалась это�
го долго и упорно, через комсо�
мол. Если бы даже Любовь Ти�
мофеевна, мать их, попыталась
дочь и  сына при себе удержать,
ничего не получилось бы!

Комсомольцы�доброволь�
цы… Вот о чём надо было в
полный голос сказать участни�
кам шоу и всем телезрителям.
Раскрыть великий смысл, при�
чину и суть того понятия.

А так, боюсь, у многих теле�
зрителей и остался в голове от�
тенок, будто жестокая Совет�
ская власть не сберегла брата
Зои для матери.

Куда незнание 
приведёт

В другой передаче тот же
вездесущий «кинорежиссёр и
продюсер» запустил ещё одну
мыслишку на обсуждение. Де�
скать, вот мы превозносим
своих героев, а ведь герои бы�
ли «и с другой стороны» (?!).
На возникшее недоумение по�
яснил: немецкие солдаты вое�
вали точно так же, как и наши,
они тоже совершали подвиги.
Так давайте, мол, «сажать за
один стол»,  равно чествовать
тех и других. Вермахт есть вер�
махт. Армия. Исключить надо
только с той стороны СС и ге�
стапо, а с нашей — НКВД и
Смерш.

Приравнял… В студии воз�
ник некоторый шум по этому
поводу, за что спасибо. Но ни�
кто (никто!) не сказал в ответ
злобному антисоветчику, что
зверски пытали Зою и повеси�
ли её в подмосковном Петри�

щеве не эсэсовцы и не геста�
повцы, а офицеры и солдаты
именно того почитаемого им
вермахта.

Не сказали потому, что не
знали? Скорее всего.

Ох, необходимо побольше
знать! Уходят ветераны войны,
уходит, отдаляясь, то время, а
вместе с этим знание о войне в
массовом представлении, ко�
торое и без того сильно иска�
жено, становится всё более
расплывчатым и туманным.
Помогает ли восполнять его
современное телевидение? Во�
прос в значительной мере ри�
торический.

За последние три десятка лет
в головах людей произведена
столь огромная разрушитель�
ная работа, что восстанавли�
вать правду нелегко. И сталки�
ваешься с этим в самых разных
местах и ситуациях, в большом
и малом, общем и частном.

Запомнившийся эпизод из
прошлогоднего декабря. У ме�
ня и моего товарища состоя�
лась тогда беседа в Российском
военно�историческом общест�
ве. Нам напомнили, что по�
следний день в Манеже работа�
ет выставка «Война и мифы»:
стоит посмотреть. Отправляем�
ся. Рекомендован нам лучший,
как было сказано, экскурсовод
из студентов.

И что же я услышал, когда мы
подошли к стенду, посвящённо�
му Зое Космодемьянской?

— Зою предал её командир,
— сообщил наш экскурсовод,
очень симпатичный и, кажет�
ся, по�хорошему убеждённый
парень.

— Как?! — ахнул я. — Откуда
вы это взяли?

— Нам рассказывал на инст�
руктаже наш руководитель, он
кандидат исторических наук.

Последнее прозвучало весь�
ма уважительно. И всё�таки
пришлось внушать студенту,
что того, о чём он повествует
посетителям выставки, никог�
да не было. То есть предатель
действительно был, его фами�
лия Клубков, только это никак
не командир Зои Космодемь�
янской. У неё были совсем дру�
гие командиры.

А главное — 
какая ставится цель

Это и в самом деле главное
для понимания такой небыва�
лой распространённости «ток�
шоу» на ТВ, к чему мы опять
возвращаемся. Ну, понятно,
развлекательные — это чтобы
отвлекать от неприятных жиз�
ненных проблем. А политичес�
кие, исторические?

Я думаю, основа та же, что
была у агитпропа власти всю
четверть века после августа
1991�го: сориентировать мас�
совое сознание в отношении к
советскому периоду нашей ис�
тории. Сперва его решили
сбросить «в отвал» целиком и
полностью, как сброшен был с
пьедестала памятник рыцарю
Октябрьской революции Фе�
ликсу Дзержинскому. Однако
не получилось. Груз оказался
слишком серьёзным, а память
народная — чересчур неуступ�
чивой. И тогда начались захо�
ды с разных сторон, чтобы об�
вести всё�таки этот упрямый
народ вокруг пальца.

В начале своих заметок я
упомянул, что и Малахова с его
«Пусть говорят» втянули в по�
литическую тематику. Это был
2008 год, канун Дня Победы.
Передачу назвали «Страна ге�
роев» и позвали на съёмки,
представьте, обозревателя
«Правды» и однополчанку Зои
Космодемьянской Клавдию
Васильевну Сукачёву.

Задуманное организаторами
стало ясно сразу. Потому что на
стене в студии разместили ря�
дом два фото: Зоя на фашист�
ской виселице, а рядом — улы�

бающийся Сталин. Нужны ли
комментарии?

Вот так они и выстроили
весь разговор, давая слово пре�
имущественно тем, кто подго�
товлен был в определённом на�
правлении. Нет, теперь уже над
Зоей не издевались, как в 1990�е,
признавали, что она в пове�
дении своём героиня. И вооб�
ще, у нас была страна героев.
Только… лучше бы не была!
Разве оправданы, дескать, та�
кие огромные жертвы?

И понятно, кто в этом вино�
ват: Советская власть, комму�
нисты, Сталин. Разыскали да�
же какого�то дальнего родст�
венника Зои, который взялся
доказывать, что брат и сестра
Космодемьянские — это жерт�
вы не фашизма, а Советской
власти, как и их мать.

Поневоле вспомнилось это в
декабре 2016�го, когда смотрел
«60 минут» о Зое. А тогда Клав�
дия Васильевна, сидевшая ря�
дом со мной, то и дело глотала
лекарства, чтобы помочь серд�
цу: оно не выдерживало того,
что несли выступавшие.

Но когда всё�таки дали ей
слово, боец воинской части
особого назначения 9903 подтя�
нулась и произнесла страстную
речь. Самой большой ложью
назвала она попытку отделить
советских героев от советского
строя и партии коммунистов:

— Мы боролись не просто
за Родину, а за Советскую Ро�
дину! Героями становились
миллионы не вопреки тому
обществу, в котором жили, а
благодаря ему!..

Конечно же, её выступле�
ние потом лихо порезали и да�
ли в эфир лишь маленький
кусочек, причём совсем не о
самом главном.

Вскоре после этого Клавдия
Васильевна Сукачёва, выпол�
нявшая при обороне Москвы
такие же опасные задания, как
Зоя Космодемьянская, ушла из
жизни. Ушла, по�моему, с про�
битым сердцем.

* * *
И сейчас, когда мы прибли�

жаемся к эпохальной дате —
100�летию Великого Октября,
я думаю, насколько важно со
всей возможной справедливос�
тью осмыслить пройденный
страной путь. Справедливость
и правда — вот что необходимо.

Говорят, властью дано указа�
ние примирять белых и крас�
ных. Не знаю, как будет проис�
ходить это в жизни, но, если бы
осуществилось хоть одно —
прекратили бы телеканалы
бросать камни в эпоху своих
отцов и дедов, — уже было бы
благо великое. Но пока...

Приведу сюжет из програм�
мы «Время» за 21 января ны�
нешнего года. Лондонский
корреспондент сообщил, что в
Кембриджском университете
открывается выставка работ
ленинградской художницы,
посвящённых блокаде. Свои
зарисовки она, тогда студентка
художественного училища, де�
лала с натуры. И вот созданные
на их основе четырнадцать кар�
тин едут в Кембридж.

Всё бы хорошо, но коррес�
пондент Дмитрий Сошин счёл
нужным ударить�таки при этом
Советскую власть. И говорится
с экрана, будто какие�то деяте�
ли этой власти после войны за�
явили художнице в связи с её
работами: «Не было никакой
блокады, не было голода — за�
будьте!»

Вы верите, что кто�то мог та�
кое сказать? Я — не верю кате�
горически. И хотя это звучит из
уст самой женщины, но ведь ей
94 года... А давать или не давать
такую вопиющую неправду в
эфир, особенно для молодёжи,
— решают журналист и руко�
водство канала. Вот и решили...

Виктор КОЖЕМЯКО.

Поболтать о том, 
что сердце пробивает

Для чего же проводят такие ток"шоу?
Зрителям интересно, когда на телеэкране спорят. Привлекает и затягивает. А для организа�

торов наращивается таким образом желанный рейтинг. Вот и расплодились по всем главным
каналам ТВ, а вслед и по многим отнюдь не главным регулярные программы в жанре, извини�
те, «ток�шоу» (по�русски теленачальники это не называют).

Тематика бескрайняя. От того, «кто с кем, где и когда», зачинателем чего стал в «Большой
стирке» и «Пусть говорят» бойкий Андрей Малахов, до самых масштабных и злободневных по�
литических проблем. Впрочем, намастачившийся в полоскании грязного нижнего белья «жёл�
тый» Малахов со временем, когда потребовалось, был тоже направлен в политику, о чём я по�
том ещё скажу. А начну с заметок по поводу некоторых недавних передач этого жанра, оставив�
ших, честное слово, удручающее впечатление.

ГГГГррррииииммммаааассссыыыы    ТТТТВВВВ

● Дом, где разлагают умы и души.

Почти всерьёз

Обер�блондинка 
против «Матильды»

Чудны дела твои, Господи! Иные речения сильных
мира сего обращаются в прах земной — не успевают да�
же засохнуть чернила, коими слова сии начертаны
бысть. А иные глаголы мужей благонравных скрежетать
не перестают сквозь века и знамёнами развеваются в
помыслах и деяниях поколений. На днях чудо такое яв�
лено было в словах и помыслах не мужа, но госдамы На�
тальи Поклонской. От речей её мудрых, увещевающих
нас сирых и неразумных, пахнуло старинным благоле�
пием — духом Константина Петровича Победоносцева.

И ЗВЕСТНЫЙ потомкам
как благонамеренный со�
ветник царей�самодерж�

цев и обер�прокурор Святейше�
го Синода Константин Петро�
вич Победоносцев как бы во�
плотил уваровскую триаду: «пра�
вославие, самодержавие, народ�
ность». На самом�то деле глав�
ным, тут, конечно же, было са�
модержавие — освящённая цер�
ковью традиционная и якобы
отвечающая национальному
складу русского человека власть. 

Идеи достославного Кон�
стантина Петровича оказались
весьма кстати воцарившемуся
ныне в России режиму, явно пы�
тающемуся реанимировать ста�
рые обветшавшие постулаты.
«Самодержавие» — это сегодня
любование великим лидером
страны, лучшим президентом из
«президентов». «Православие»
— усиленное насаждение рели�
гиозной ритуальности, причём
не важно какой — православ�
ной, мусульманской, иудаист�
ской, буддистской, шаман�
ской… Цель одна: сакрализация
власти в сознании избирателя,
насаждение психологии согла�
шательства (религиозный чело�
век — не бунтарь), имитация ду�
ховной жизни для масс. «Народ�
ность» — показной интерес к за�
ботам бедных, показные сило�
вые акции против супербогатых,
популистская фразеология
«элит». Особенно в предвыбор�
ный период.

Так вот, благонравная дщерь
божья Наталья, в миру — депу�
тат Госдумы Наталья Поклон�
ская, истово выступила в защиту
светлого лика св. великомуче�
ника Николая (более известного
как последний русский царь
Николай, которого в народе
прозвали «Николаем Крова�
вым»). Не на шутку воцерков�
лённая госдама, в прошлом —
прокурор целого Крыма, обра�
тилась в Генпрокуратуру с депу�
татским запросом с целью до�
биться запрета показа фильма
режиссёра Алексея Учителя
«Матильда», в основе сюжета
которого — романтические от�
ношения Николая II и балери�
ны Матильды Кшесинской.

В эфире радиостанции «Биз�
нес�ФМ» она истово, хоть и пу�
танно, рассуждала: «Как снята та
или иная сцена — постельная, не
постельная... Не знаю, я же не
кинокритик, поэтому я не могу
судить о качестве фильма… Сама
идея, сюжет, то есть фильм, за�
ключаются в любовных, роман�
тических отношениях святого
мученика, который канонизиро�
ван нашей церковью, и некоей
балерины. Поэтому именно дан�
ный вопрос и вызывает соответ�
ствующую реакцию у верующих,
то есть они говорят о том, что
ущемляются права верующих,
чувства религиозные».

А генеральному прокурору на�
писала: «Нельзя допустить, что�
бы в прокат вышел фильм, явля�
ющийся сознательной антиисто�
рической подделкой, направлен�
ной на дискредитацию, клевету и
глумление над одним из самых
почитаемых святых нашей Церк�
ви — царём Страстотерпцем Ни�
колаем II и его семьёй».

Столь высокий штиль бывше�
го прокурора Крыма один раз
уже не возымел действия: на
первое обращение Поклонской
в ноябре 2016 года из Генпроку�
ратуры ей ответили в том смыс�
ле, что наличие в фильме при�
знаков оскорбления чувств ве�
рующих и разжигания расовой и
межнациональной розни обна�
ружено не было. Но Поклонская
по�прежнему пытается воспре�
пятствовать выдаче фильму про�
катного удостоверения минис�
терством культуры.

Кстати, она не одинока: неко�
торые поклонники новоканони�
зированного св. Николая даже
угрожают кинотеатрам поджога�
ми за прокат фильма «Матильда»
и чуть ли не «православным
Майданом». Стоит напомнить,
что сам факт канонизации неод�
нозначно оценивается: как изве�
стно, РПЦ возвела в святые не
только Николая, но и всю его се�
мью. А русская православная
церковь за рубежом канонизиро�
вала также четверых слуг, после�
довавших за своими господами в
ссылку, в том числе католика
Алоизия Труппа и лютеранку
Екатерину Шнейдер. И то и дру�
гое, с точки зрения верующих,
весьма спорно.

КАК ОТМЕТИЛ протоие�
рей Георгий Митрофанов,
член Синодальной комис�

сии по канонизации святых,
«царскую семью мы прославили
именно как страстотерпцев: ос�
нованием для этой канонизации
стала безвинная смерть, приня�
тая Николаем II с христианским
смирением, а не политическая
деятельность, которая была до�
вольно противоречива». А по
меткому высказыванию прото�
диакона Русской православной
церкви (в недавнем прошлом
профессора Московской духов�
ной академии) Андрея Кураева,
«канонизирован был не образ
правления Николая II, а образ
его смерти». Словом, святость
Николая II (если в неё верить)
не в том, как он жил, а в том, что
принял мученическую смерть.
Уже поэтому роман с балериной
никак не может бросить тень на
его канонизированный лик.

Некоторые предшественни�
ки участников нынешней вак�
ханалии вокруг «Матильды»
сразу же после канонизации
царской семьи призвали к «со�
борному покаянию в грехе ца�
реубийства» весь русский на�
род. Им тогда достойно ответил
Митрополит Сергий (Фомин):
«Канонизация Николая II и его
семьи в лике страстотерпцев не
удовлетворяет новоявленных
ревнителей монархии», и на�
звал такие монархические поту�
ги «ересью царебожия».

…Госдама Наталья Поклон�
ская, хоть не «обер», но тоже
прокурор, в своих речах и по�
ступках демонстрирует просто
карикатурную недалёкость. Ей,
конечно, простительно, она
ведь, как в известном анекдоте,
блондинка. Понятно, что и среди
прокуроров могут быть блондин�
ки. Но не до такой же степени!

Александр ДЬЯЧЕНКО.

Квартирный вопрос

Отчего загрустила риелтор Лида

● Благоустроенный бокс в центре Москвы по цене сравним с одно�
комнатной квартирой в ближайшем пригороде.


